

 Fecha: 15-08-2024
 Pág.: 10
 Tiraje: 10.000

 Medio: El Sur
 Cm2: 744,0
 Lectoría: 30.000

 Supl.: El Sur
 VPE: \$1.789.266
 Favorabilidad: ■ No Definida

Tipo: Noticia general
Título: Rubro gastronómico concentra pérdidas tras cortes de luz por lluvias

·

Se suman también locales que mantienen cadenas de frío, como carnicerías y tiendas de congelados

Rubro gastronómico concentra pérdidas tras cortes de luz por lluvias

El cierre de recintos y la pérdida de productos fueron los principales efectos de la emergencia, que en algunas zonas llegó a superar los 3 días.

Por Francisca Pacheco Pérez

n complejo escenario atraviesan los dueños de pequeñas y medianas empresas locales, quienes a raíz de los masivos cortes de suministro eléctrico que provocó el sistema frontal de inicios de mes, y que en algunos casos se extendieron por 3 días e incluso más, no sólo se vieron obligados a detener su actividad comercial, sino que en muchos casos también perdieron

muchos casos también perdieron parte de su producción.

Es el caso del rubro gastronómico, uno de los que concentra las mayores afectaciones —en Talcahuano, por ejemplo, las pérdidas alcanzan los \$3 millones por local—sumando además a carnicerías y tiendas de congelados. Algunos emprendedores y representantes de cámaras de comercio afirmaron que en miras hacia eventuales próximos sistemas frontales podrána optar por la compra de generadores, no obstante esta alternativa no resulta accessible para todos los comerciantes.

Sin considerar los diversos reclamos que se han realizado contra las empresas a cargo, algunos locatarios no descartan tomar acciones legales.

IMPACTO

Uno de los escenarios más complejos ocurrió en Talcahuano. El presidente de la Agrupación Gremial del Comercio Establecido, Manuel López, precisó que las pérdidas fluctúan entre los \$2.700.000 y los \$3.000.000 de-



Los cortes de luz se produjeron por el temporal que atravesó la zona centro y sur del país a fines de julio, caracterizados por fuertes vientos.

Generadores eléctricos

Los locatarios señalan que si bien la adquisición de generadores es estratégica frente a nuevos temporales, es la empresa la que debe prevenir estas emergencias.

pendiendo de la zona, viéndose mayormente afectado el rubro gastronómico, que se concentra en la Caleta Tumbes.

en la Caleta Tumbes. Cesar Soto, comerciante de Coronel, contó que "el corte vino el viernes (2 de agosto) en la mañana, todos estábamos trabajando, pero alrededor de las 13 horas se cortó la luz y ahí quedamos hasta el lunes", agregando que "el tiempo pasa e igual tengo que pagar arriendo. Yo dejé de trabajar, la gente me llamaba, venúa a buscar sus cosas y no estaban listas, uno hace un compromiso y no se cumplió".

cumplió".

Por su parte, la presidenta del sindicato de la Feria de Lota, Paola Huenchuman, declaró que "para nosotros el tema fue muy complejo porque somos una feria establecida, no somos como las ro-

tativas. Sí los que tienen refrigeradores, carnicerías, congelados, tuvieron muchas afectaciones".

ALTERNATIVAS

La presidenta de la Cámara de Comercio de Concepción, Sara Cepeda, señaló que aquellos locales que agrupa el organismo no fueron afectados significativamente en el ámbito económico, pues la contingencia sólo duró un par de horas, no obstante lo que precoupó fue la sensación de inseguridad. "Se ha pedido con anterioridad instaurar más luces de emergencia en las calles del

centro de Concepción, y se haga un ordenamiento de los tendidos eléctricos, porque es un desorden", acusó.

den, acuso.
Enesa línea y frente a próximos
temporales la adquisición de generadores es una de las alternativas que se han evaluado en estas
comunas. "Hoy esto viene siendo
el gran salvavidas para el comercio, pero no todos tienen esa posibilidad. Y uno queda pensando
que si hay una empresa que cobra, y hoy falla en la reposición y
en el tiempo de respuesta, son
ellos los que tendrían que prevenir', declaró Manuel López.

3

millones de pesos por local es la cifra máxima perdida por los restaurantes de Tumbes por la emergencia eléctrica.

3

días se extendió gran parte de los cortes de suministro eléctrico, impidiendo la apertura de los negocios,

VIGILANCIA NOCTURNA

Los propietarios de estos negocios también se vieron obligados a resguardar sus recintos durante la noche, o bien contratar personal para efectuarla, apuntando a evitar eventuales robos. En el caso de Concención.

En el caso de Concepción, Sara Cepeda explicó que "en sectores como la calle Castellón con Freire los locatarios trivieron que hacer guardia. Hubo problema con las cámaras de vigilancia, y como esas calles ya han sido vulneradas fue más complejo. Tampoco había luz en el alumbrado público". Esta medida se replicó además en Coronel y Lota.

Una opinión similar tiene Cesar Soto, quien explicó que "uno puede comprarlos, pero eso lo pagamos los comerciantes, aquí no hay un proyecto para asumir esto". Como parte de las acciones que han tomado, contó que "a través del municipio se colocó un recurso de amparo para que la gente que se vio más afectada tenga un beneficio, y esperamos que los días cortados tengan un descuento".

En el caso de Lota, se informó que si bien no han evaluado medidas preventivas, lo que sí se ha pensado es sumar un abogado, pensando que los comerciantes han tenido que absorver las pérdidas económicas de una falla que no es su responsabilidad.